

**Zeitschrift:** Die Berner Woche in Wort und Bild : ein Blatt für heimatliche Art und Kunst

**Band:** 26 (1936)

**Heft:** 12

**Artikel:** In der Frühe

**Autor:** Mörike, Eduard

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-638644>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 19.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Die Berner Ssodje in Wort und Bild

Nr. 12 - 26. Jahrg.

Ein Blatt für heimatliche Art und Kunst  
Herausgeber: Jules Werder, Buchdruckerei, in Bern

21. März 1936

In der Frühe. Von Eduard Mörike.

Kein Schlaf noch kühlt das Auge mir,  
Dort geht schon der Tag herfür  
An meinem Kammerfenster.

— Aengste, quäle  
Dich nicht länger, meine Seele!  
Freu dich, schon sind da und dorten  
Morgenglocken wach geworden.

Es wühlet mein verstörter Sinn  
Noch zwischen Zweifeln her und hin  
Und schaffet Nachtgespenster.

Der Ueberwinder. Roman von Alfons Aeby.

12

## 12. Kapitel.

Lothar fand nach diesem aufgeregten Abend den Schlaf erst in der Morgenföhle und erwachte auch erst, als die Wärme des Vormittags in die Kammer drang und sein Blut dermaßen reizte, daß zugleich mit dem Erwachen alle Geschehnisse des Vorabends wieder gegenwärtig waren.

Unzufrieden mit sich selbst sprang er aus dem Bette und begann sich rasch anzukleiden.

Draußen gab's plötzlich ein Gepolter, als vollziehe sich bei Holzer ein Wohnungswechsel.

In Hemd, Hose und Pantoffeln trat Lothar neugierig hinaus und gewahrte zu seiner Überraschung, wie vier Männer das Harmonium Fridolins die Stiege hinuntertrugen. Es war ein schwereichenes Möbel, gute, alte Struktur.

Was hatte Holzer vor? Wollte er ausziehen? Hatte er das Instrument verkauft? Unmöglich! Wie konnte denn das Leben Holzers noch forbestehen, wenn er seine Seele weggab? Oft hatte Fridolin seinem Kollegen vorgeswärmt: „Das Harmonium ist mir Leben, Liebe und Lied!“

Lehrer Lothar fühlte einen Schmerz, als räube man ihm selbst einen freundlichen Teil seines Besitzes.

Als die Träger schwitzend den Fuß der Stiege erreicht hatten und das Instrument niederstellten, fragte er, wohin sie diesen Hausrat brächten. Einer antwortete: „Zu Herrn Lehrer Lentner nach Goldingen.“ Nun erkannte Lothar, warum Holzer seine Liebe und sein Lied forttragen ließ. Er klopfte an des Kollegen Türe und trat ohne eine Antwort abzuwarten in die nachbarliche Bude.

Da stand Fridolin Holzer steif auf einem Fleck und starre mit leerem Blick in die Ecke, wo das Harmonium gestanden hatte.

„He, Fridolin“, rief er, „was ist mit dir? Steht der Mensch ja wahrhaft da wie Lots Weib als Salzsäule.“

Der Ueberraschte wandte erschrocken den Kopf und fuhr sich mit beiden breiten Händen übers Gesicht. Aber es gelang ihm nicht, den Tränenglanz aus den Augen zu wischen.

„Was ist mit dem Harmonium?“

Fridolin beantwortete die Frage mit einem unbeholfenen Wink der Hand. Da rückte Lothar dem Kollegen auf den Leib: „Nicht wahr, du verkauftest es, um deinen Geschwistern zu helfen. Das ist ja großartig, aber doch nicht wohlgetan. Auch du hast ein Unrecht auf die Bedürfnisse des Lebens.“

„Psst, psst“, beschwichtigte Fridolin mit Rücksicht auf die Männer, die das Instrument hinausgetragen hatten.

„Heraus mit der Sprache“, heischte Lothar, die Stimme gedämpft, aber doch beeinflußt von den Aufregungen des Vorabends.

Als Fridolin erneut mit mächtigen Händen abwehrte und dabei dem Freunde sein verweintes Gesicht zuwandte, erkannte der Jüngere, wie sehr diese Trennung den Kollegen jeder Fassung beraubte.

„Werner Lentner hat es dir abgekauft, nicht wahr?“ sprach Lothar. „Hat er's dir auch bar bezahlt und wieviel, he?“

„Er bot mir 200 Franken an“, bekannte Fridolin lächelnd, kaum das Schluchzen bemeisternd.